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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
MEDICINA DA BAHIA (FMB) DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
(UFBA), REALIZADA EM 07 DE JULHO DE 
2020. 

 
Às nove horas e vinte e dois minutos do dia sete de julho de dois mil e vinte, reuniu-se em sessão 1 
ordinária, a Congregação da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da Universidade Federal da 2 
Bahia (UFBA), presidida pelo diretor da FMB, Prof. Luís Fernando Fernandes Adan, e com a presença 3 
dos seguintes membros: Prof.ª ANA ANGÉLICA MARTINS DA TRINDADE - Chefe do Departamento 4 
do Departamento de Medicina Preventiva e Social (DMPS); Prof.ª ANA CLÁUDIA COUTO SANTOS 5 
DA SILVA - Vice chefe do  Departamento de Saúde da Família (DSF); Prof. ANDRÉ GUSMÃO CUNHA 6 
- Vice Chefe do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof. CLOTÁRIO NEPTALI 7 
CARRASCO CUEVA - Chefe do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof.ª DAYSI 8 
MARIA DE ALCÂNTARA JONES - representante do corpo docente Classe D (Associados); Dr. 9 
GEORGE HAMILTON GUSMÃO SOARES - Coordenador do Centro de Estudos e Terapia do Abuso 10 
de Drogas (CETAD); Prof. JAMARY OLIVEIRA FILHO - representante suplente do colegiado do 11 
Programa de Pós-graduação em Ciências da Saúde (PPgCS); Prof. JOAQUIM CUSTÓDIO DA SILVA 12 
JÚNIOR - representante do corpo docente Classe A (Auxiliares, Assistentes A e Adjuntos A); Prof. 13 
JOSÉ LUIZ MORENO NETO - representante do corpo docente Classe B (Assistentes); Prof. JOSÉ 14 
VALBER LIMA MENESES - Vice Diretor da FMB; Prof.ª LEILA MARIA BATISTA ARAÚJO - 15 
representante do corpo docente Classe E (Titulares); Prof. LUCAS PEDREIRA DE CARVALHO - 16 
Coordenador do colegiado do Programa de Pós-graduação em Ciências da Saúde (PPgCS); Prof. 17 
MÁRCIO JOSBETE PRADO - Chefe do Departamento de Ginecologia, Obstetrícia e Reprodução 18 
Humana (DGORH); Prof.ª MARIA ERMECILIA ALMEIDA MELO - Chefe do Departamento de 19 
Medicina Interna e Apoio Diagnóstico (DEPMD); Prof. MÁRIO CASTRO CARREIRO – Chefe do 20 
Departamento de Cirurgia Experimental e Especialidades Cirúrgicas (DCEEC); Prof. MITERMAYER 21 
GALVÃO DOS REIS - Chefe do Departamento de Patologia e Medicina Legal (DPML); Srta. POLIANA 22 
EVERLEN SILVA BRITO - representante do Corpo Técnico-administrativo em Educação (STAE); 23 
Prof.ª PRISCILA PINHEIRO LYRA - Chefe do Departamento de Pediatria (DPED); Prof. RAUL 24 
COELHO BARRETO FILHO - representante do corpo docente Classe C (Adjuntos); Prof.ª REGINA 25 
TERSE TRINDADE RAMOS - representante do Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão 26 
(CAPEX); Prof.ª RITA DE CÁSSIA FRANCO REGO - Coordenadora do colegiado do Programa de 27 
Pós-graduação em Saúde, Ambiente e Trabalho (PPgSAT); Prof.ª SUMAIA BOAVENTURA ANDRÉ, 28 
representante do Conselho Acadêmico de Ensino (CAE); Prof.ª VALÉRIA DE MATOS BORGES - 29 
Coordenadora do colegiado do Programa de Pós-graduação em Patologia Humana e Experimental 30 
(PPgPAT); Prof.ª VERA LÚCIA RODRIGUES LOBO - Coordenadora do Colegiado do Curso de 31 
graduação em Medicina; Prof.ª WANIA MÁRCIA DE AGUIAR - Chefe do Departamento de 32 
Neurociências e Saúde Mental (DNcSM). A sessão também contou com a presença dos convidados: 33 
Prof. JORGE CARVALHO GUEDES – Coordenador da Comissão de Residência Médica (COREME) do 34 
HUPES/COM; Prof. LUIZ ANTONIO RODRIGUES DE FREITAS – docente do DPML; Prof. PAULO 35 
AFONSO BATISTA DOS SANTOS - docente do DCEEC e o Sr. LUIS BISPO ALMEIDA - Técnico em 36 
Tecnologia da Informação como apoio. A sessão foi realizada via da Conferência Web da RNP (Rede 37 
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Nacional de Ensino e Pesquisa) no link https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/fmb-congregação 38 
(compartilhado previamente, quando da convocação dos seus membros) e foi convocada por meio 39 
do Ofício Circular FMB-UFBA nº004/2020 (anexo), expedido no dia três de julho de dois mil e vinte, 40 
com a seguinte pauta: 01. ORDEM DO DIA:  1. Relatório de Gestão do Centro de Estudos e 41 
Terapia do Abuso de Drogas (CETAD) dos anos 2017, 2018 e 2019. Relator: Dr. George Hamilton 42 
Gusmão Soares; 2. Situação do Centro de Atenção Psicossocial aos usuários de Álcool e Drogas 43 
(CAPS-AD) Gregório de Matos e programação de mudança. Relatora: Prof.ª Marta Cerqueira; 3. 44 
Pedido de alteração de componente curricular MED 728 – Epidemiologia Aplicada à Clínica do 45 
Programa de Pós-graduação em Medicina e Saúde – PPgMS. Processo: 23066.006201/2020-11. 46 
Relatora: Prof.ª Rita Rêgo; 4. Deliberação sobre a contratação do Prof. Augusto Marcelino Pedreira 47 
de Carvalho como professor visitante do PPgCS. Processo Eletrônico: 23066.014950/2020-12. 48 
Relatora: Prof.ª Liliane Lins Kusterer; 5. Apreciação do remanejamento de rubricas do projeto 49 
“Estudo randomizado da enxertia autóloga de células da medula óssea enriquecidas ou não com 50 
plasma rico em plaquetas, para consolidação da pseudoartrose e lesão ligamentar do joelho em 51 
relação aos tratamentos convencionais”. Documento Eletrônico: 23066.014364/2020-60. Relator: 52 
Prof. Luís Adan; 6. Propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA. Relator: Prof. 53 
Luís Adan; 7. Registro das atividades remotas dos servidores docentes e técnico-administrativos.  54 
Relator: Prof. Luís Adan; 8. O que ocorrer; 02. EXPEDIENTE: Informes da Diretoria; Informes do 55 
Colegiado de Graduação em Medicina – Prof.ª. Vera Lúcia Lobo; Informes do CAE e do CONSEPE 56 
– Prof.ª Sumaia André; Informes do CAPEX – Prof.ª Regina Terse Ramos; Informes da COREME – 57 
Prof. Jorge Guedes; Informes dos Departamentos; Informes dos Programas de Pós-Graduação; 58 
Informes do DAMED; Informes dos STAE – Poliana Brito; Informes do NAPP; Informes do IBHMCA 59 
– Prof. Antônio Carlos N. Britto. Tendo verificado a existência de quórum, o Presidente abriu a 60 
sessão e, inicialmente, falou sobre as assinaturas das atas em sistema SIPAC. Informou também 61 
sobre o envio do Termo de Assinatura de Ata para aqueles que não possuem matrícula SIAPE, a 62 
exemplo da representação estudantil e da Prof.ª Valéria Borges. Agradeceu aos Professores Luiz 63 
Antônio de Freitas e Paulo Afonso Batista em nome de todos os membros da plenária, pela 64 
importante e atuante participação de ambos, respectivamente, enquanto Coordenador do 65 
Colegiado de Graduação e Chefe de Departamento, para a FMB. Com a palavra, o Prof. Paulo 66 
Afonso Batista dos Santos informou ter sido bastante gratificante o seu envolvimento na gestão 67 
acadêmica e administrativa da Faculdade, além do grande aprendizado adquirido em sua carreira 68 
docente. Dito isso, colocou-se à disposição da Escola para auxílio no que for necessário. Informou 69 
também continuar como membro do Núcleo Docente Estruturante (NDE) da FMB. Em seguida, o 70 
Prof. Luiz Antônio Rodrigues de Freitas destacou a grande experiência e aprendizado angariado, 71 
pediu desculpas aos colegas caso tenha sido deselegante ou rude em algum momento, destacando 72 
seu único interesse na resolução de questões relacionadas ao favorecimento da Escola. Demonstrou 73 
sua gratidão à Diretoria e à Secretária Eliana Santos de Deus Queiroz, pela relação de confiança e 74 
tranquilidade na solução de conflitos. O Prof. José Valber Lima Meneses parabenizou os Professores 75 
pela excelente gestão em suas respectivas instâncias e por todo empenho e dedicação à FMB. 76 
Passou-se à discussão do primeiro item da ORDEM DO DIA, qual seja Relatório de Gestão do 77 
Centro de Estudos e Terapia do Abuso de Drogas (CETAD) dos anos 2017, 2018 e 2019. 78 
O Dr. George Hamilton Gusmão Soares fez um resumo sobre o método e as atividades do referido 79 
Centro, atualmente vinculado à FMB. Informou redução significativa do quantitativo de profissionais 80 
a partir de 2017, muitos deles em decorrência de aposentadoria, pedidos de desligamento ou 81 
requisição da Prefeitura Municipal de Salvador para atuação em outras unidades. Em seguida, listou 82 
quantidade de atendimentos por ano distribuídos entre acolhimentos, pacientes retorno, 83 
psicoterápicos, psiquiátricos, atividades em grupo. Explicou que o CETAD está organizado em três 84 
núcleos de atividades: Assistência (Clínica), Ensino e Pesquisa e Núcleo de Ações interinstitucionais 85 
(atividades de interface com a rede municipal de saúde e a rede especializada de atenção 86 
psicossocial). Salientou também o recebimento de residentes de psiquiatria para formação na área 87 
de dependência química, sendo cinco residentes do HUPES e seis residentes do Hospital Juliano 88 
Moreira. Além disso, relatou que tem recebido também estagiários de Psicologia da UFBA e da 89 
EBMSP (através de Convênio de Cooperação Técnico-Científica). Falou sobre o Curso de 90 
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Especialização Atenção Integral ao Consumo e aos Consumidores de Substâncias Psicoativas 91 
realizado nos estados do Piauí e Rio Grande do Norte no período de 2016 a 2018. Destacou a falta 92 
de financiamento da Secretaria Nacional de Políticas sobre Drogas e do Ministério da Educação 93 
para a continuidade do referido curso. Falou sobre o Convênio com o Município para capacitação 94 
de profissionais da rede de atenção básica e dos programas de saúde da família na abordagem aos 95 
usuários de substâncias psicoativas  (em especial aqueles que apresentam comorbidades com 96 
transtornos mentais severos, como esquizofrenia, transtorno bipolar e depressão grave) no bairro 97 
de Pau da Lima, em Salvador. Desenvolvido durante todo o ano de 2019, a previsão era dar 98 
continuidade em outros distritos de Salvador em 2020, entretanto, em virtude da pandemia pelo 99 
COVID 19, esta ação foi interrompida. Citou também as parcerias com empresas e outras 100 
organizações civis para capacitação, prevenção de acidentes de trabalho e reabilitação de 101 
funcionários. Informou que as escolas públicas compõem o maior percentual do núcleo de ações 102 
comunitárias do Centro. Por fim, colocou-se à disposição para quaisquer esclarecimentos e 103 
informou que será enviado o Relatório impresso à Diretoria da FMB. O Prof. Luís Adan reiterou a 104 
necessidade de prestação de contas, dada a natureza do vínculo do CETAD com a FMB, e informou 105 
que aguardará o envio do Relatório detalhado para que possa ser submetido à deliberação desta 106 
plenária. Entendeu todas as dificuldades sinalizadas pelo Dr. George Gusmão, contudo, destacou 107 
ser salutar que todos os convênios e ações do CETAD devam ser de conhecimento da FMB. Por 108 
fim, questionou ao Dr. George Gusmão sobre especulações sobre venda do espaço onde fica lotado 109 
o Centro pelo Estado para a iniciativa privada. O Dr. George Gusmão informou que embora não 110 
seja informação oficial, procede essa prerrogativa, a qual foi confirmada pelo próprio Secretário 111 
Estadual de Saúde, em virtude de todos os aspectos econômicos envolvidos, além do Centro estar 112 
localizado em uma área nobre da Cidade. Destacou sua preocupação com a situação de 113 
instabilidade e vulnerabilidade do espaço para continuidade de suas atividades, estando à mercê 114 
das decisões do Governo do Estado. Diante disto, o Prof. Luís Adan chamou a atenção para uma 115 
maior mobilização entre os coordenadores de atividades de extensão da área de saúde mental com 116 
o objetivo de identificar espaços onde o CETAD possa ser acolhido. Reiterou ser de interesse da 117 
Faculdade que todas as atividades do CETAD continuem sendo desenvolvidas e reforçou que o 118 
Centro não pode funcionar em dissonância da Faculdade. O Dr. George Gusmão concordou com o 119 
Prof. Luís Adan, desculpou-se pelo atraso do envio, reconhecendo sua insuficiente aptidão para 120 
questões administrativas. Argumentou também pouca disponibilidade de tempo e grande 121 
sobrecarga de trabalho. Sugeriu uma análise de viabilidade de vinculação (através da elaboração 122 
de um Convênio) com o ambulatório do CETAD ao Complexo HUPES para que houvesse uma 123 
retaguarda administrativa. Falou também da ausência de um Cadastro Nacional de Estabelecimento 124 
de Saúde (exigido pela Prefeitura e pelo Estado) e do contrassenso histórico da continuidade do 125 
Centro como Atividade Permanente de Extensão, mas funcionando como Unidade de Saúde. 126 
Relatou que esta situação constitui um tensionamento permanente com o Município e Estado. 127 
Enfatizou que essa instabilidade jurídico legal, ainda sem elucidação, causa um grande desgaste, 128 
além de perda de tempo que poderia estar sendo gasto numa melhor gestão administrativa e 129 
estratégica do espaço. O Prof. Luís Adan informou que a proposta da incorporação à gestão da 130 
EBSERH não está descartada, mas que há outras também viáveis. Por fim, agradeceu a participação 131 
do Dr. George Gusmão. Inscrita, a Prof.ª Wania Márcia de Aguiar propôs a unificação dos três 132 
segmentos da FMB que tratam de saúde mental para uma melhor organização administrativa: 133 
CAPSad Gregório de Matos, CAPS II Garcia e o CETAD. O Dr. George Gusmão esclareceu que há 134 
distinção entre os três serviços. Explicou que a gestão administrativa do CAPS II Garcia é feita pela 135 
Secretaria Municipal de Saúde - SMS, sendo apenas a direção técnica realizada pelo Departamento 136 
de Neurociências e Saúde Mental. Por outro lado, o CAPS ad Gregório de Mattos possui 137 
características particulares, pois ainda que funcione dentro da UFBA, é um projeto integralmente 138 
financiado pela Secretaria de Saúde do Estado – SESAB, sendo os seus recursos administrados pela 139 
Fundação de Apoio à Pesquisa e à Extensão - FAPEX e a direção técnica realizada pelo 140 
Departamento de Saúde da Família. O CETAD, anteriormente pertencente ao DPML, é uma 141 
atividade de extensão vinculada à FMB, sem gestão administrativa de apoio. Salientou serem três 142 
segmentos que carecem de um dispositivo que conceda sustentabilidade jurídica legal. Concordou 143 
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com a ideia de transformação dos três serviços em um órgão complementar vinculado à FMB, 144 
entretanto, com a retaguarda administrativa da superintendência de saúde da UFBA. O Prof. Luís 145 
Adan reforçou que a melhor opção, já defendida em outras ocasiões, seria a formação de um órgão 146 
complementar, pois há respaldo pelo Regimento da UFBA. Ressaltou que a proposta de gestão pela 147 
EBSERH é uma possibilidade, entretanto, a seu ver, significaria uma perda de autonomia da 148 
Faculdade sobre os três serviços. No item seguinte, situação do Centro de Atenção 149 
Psicossocial aos usuários de Álcool e Drogas (CAPS-AD) Gregório de Matos e 150 
programação de mudança. O Prof. Luís Adan noticiou que a Prof.ª Marta Baltazar dos Santos, 151 
pertence ao Departamento da Saúde da Família – DSF, nova Coordenadora do CAPS – AD Cerqueira 152 
em substituição ao Prof. Leandro Dominguez Barreto, afastado para realização de Doutorado fora 153 
do Estado.  Informou que convidou a professora para uma apresentação da situação atual do CAPS, 154 
funcionamento e previsões de mudança para prédio mais adequado. Noticiou que o novo espaço 155 
já se encontra reformado e pronto para acolher a equipe. Destacou que toda a reforma foi 156 
financiada pela Sociedade Hólon. Agradeceu em especial ao Prof. André Luiz Peixinho pela 157 
dedicação e esforço neste objetivo. O Prof. Luís Adan explicou que a Prof.ª Marta Baltazar, embora 158 
convidada pela Diretoria a participar da reunião, não recebeu o ofício de convocação em tempo 159 
hábil. Assim, por estar em outro compromisso no momento, a apresentação da professora será 160 
postergada para próxima reunião da congregação. No terceiro item da ordem do dia, a 161 
Congregação tratou sobre pedido de alteração de componente curricular MED 728 – 162 
Epidemiologia Aplicada à Clínica do Programa de Pós-graduação em Medicina e Saúde 163 
– PPgMS (Processo: 23066.006201/2020-11). A relatora, Prof.ª. Rita de Cássia Franco Rego, 164 
leu o seu parecer, sendo favorável à aprovação do pleito. A congregação aprovou à unanimidade 165 
o pedido de alteração. Na sequência, deliberou-se sobre a contratação do Prof. Augusto 166 
Marcelino Pedreira de Carvalho como professor visitante do PPgCS (Processo 167 
Eletrônico: 23066.014950/2020-12). O Prof. Luís Adan leu o parecer da Prof.ª Liliane Lins 168 
Kusterer, visto que a mesma se encontra em período de férias. A Professora indicou pelo 169 
deferimento do pedido de contratação. Posto em deliberação, a congregação aprovou pela maioria 170 
absoluta dos votos com a abstenção da Prof.ª Ana Angélica Martins da Trindade. Seguindo com a 171 
ordem do dia, apreciou-se o remanejamento de rubricas do projeto “Estudo randomizado 172 
da enxertia autóloga de células da medula óssea enriquecidas ou não com plasma rico 173 
em plaquetas, para consolidação da pseudoartrose e lesão ligamentar do joelho em 174 
relação aos tratamentos convencionais” (Documento Eletrônico: 23066.014364/2020-175 
60). Após leitura de seu parecer, o Prof. Luís Adan, indicou ser favorável ao referido 176 
remanejamento. Posto em deliberação, a congregação aprovou por maioria absoluta dos votos com 177 
a abstenção do Prof. Jamary Oliveira Filho. No item seguinte, foram apresentadas as seguintes 178 
propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA: PROPOSTAS: nº 15178 179 
– Livro: Entre olhares e vivências no Alto das Pombas: Educação em Saúde em um bairro popular 180 
– Proponente: Eduardo José Farias Borges dos Reis; 15187 – Livro: Abraçando o SUS: experiência 181 
de educação em saúde em um bairro popular  – Proponente: Eduardo José Farias Borges dos Reis; 182 
nº 15196 – Telecoronavirus: Ação das Escolas e Entidades Médicas da Bahia, Fiocruz e Governo do 183 
Estado para o enfrentamento da epidemia de COVID-19 – Proponente: Viviane Sampaio Boaventura 184 
de Oliveira; RELATÓRIOS: Academicast: O podcast de divulgação científica da Liga Acadêmica de 185 
Ciências da Faculdade de Medicina da Bahia (nº 7897 sobre proposta 14318) – Proponente: 186 
Guilherme de Sousa Ribeiro; Academia FMB: O blog de divulgação científica da Liga Acadêmica de 187 
Ciências da Faculdade de Medicina da Bahia (nº 7898 sobre proposta 14331) – Proponente: 188 
Guilherme de Sousa Ribeiro; O Prof. Luís Adan destacou seu contentamento e orgulho com a 189 
qualidade das propostas de atividades de extensão da Comunidade da FMB. A Congregação 190 
aprovou à unanimidade as propostas e relatórios apresentados. Em seguida, no item registro das 191 
atividades remotas dos servidores docentes e técnico-administrativos. O Prof. Luís Adan 192 
informou sobre a Portaria nº 111/2020-GAB/UFBA, de 13 de abril de 2020, que dispõe sobre as 193 
diretrizes para instituir o regime de trabalho remoto, em caráter temporário e reorienta as rotinas 194 
de atividades, serviços e procedimentos internos da UFBA, devido à pandemia do Coronavírus 195 
(COVID-19). Explicou que os Relatórios de Atividades e Planos de Trabalho, com Termos de 196 
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Responsabilidade, são os formulários de acompanhamento das atividades remotas referentes à 197 
supracitada Portaria (disponíveis no site da Pró-Reitoria de Desenvolvimento de Pessoas - 198 
PRODEP). Salientou que os Relatórios e Planos de cada servidor devem ser apreciados pelo seu 199 
chefe imediato, sendo estes responsáveis por avaliar os registros das atividades remotas da sua 200 
equipe e consolidá-los, conforme solicitado pela PRODEP. Ato contínuo, apresentou uma listagem 201 
com os chefes imediatos dos Departamentos e núcleos específicos de trabalho da FMB. Em seguida, 202 
propôs a realização de um Relatório de Atividades e Planos de Trabalho condensado do período de 203 
13 de abril a 30 de junho e envio à Secretaria da Diretoria até o dia 31/07/2020. A partir daí os 204 
relatórios e planos subsequentes deverão ser enviados até o dia 15 de cada mês iniciando em 205 
15/08/2020 (prazo para envio das informações de julho). Reiterou que este procedimento se 206 
manterá enquanto perdurar a suspensão das atividades presenciais ou for instituída outra 207 
modalidade de funcionamento na UFBA. Atentou que os prazos devem ser incluídos na rotina 208 
administrativa de cada departamento/núcleo. Posto em deliberação o relatório retrospectivo 209 
referente ao período (13/04 a 30/06), o prazo para envio (31/07/2020), bem como a data base 210 
(15) para os meses subsequentes foram aprovados à unanimidade pelos membros da plenária. A 211 
Prof.ª Maria Ermecilia Almeida Melo registrou estar de acordo com a proposta ao relatório das 212 
atividades e fez críticas à falta de acolhimento aos professores que foram acometidos pela 213 
COVID19. Sugeriu à FMB um projeto de suporte, amparo e acompanhamento aos docentes. 214 
Também defendeu a adoção de um plano de contingência, um treinamento e orientação aos 215 
professores com relação ao ensino e metodologias à distância. Após ampla discussão, 216 
esclarecimentos de dúvidas e comentários sobre o assunto, passou-se para o item o que ocorrer, 217 
no qual o Prof. Luís Adan falou sobre as propostas institucionais para retorno das 218 
atividades acadêmicas. Pediu aos membros da plenária que lessem atentamente o importante 219 
documento enviado à Reitoria e ao Comitê de Acompanhamento do Coronavírus com as 220 
contribuições da FMB para o UFBA Em Movimento. Ressaltou que o referido documento foi 221 
encaminhado via correio eletrônico para todos os membros da plenária. Destacou que neste 222 
primeiro momento foram abordados três aspectos: os estágios curriculares obrigatórios do 12º 223 
semestre do curso de medicina (Internato); as atividades dos servidores técnico administrativos e; 224 
as recomendações para Memorial da Medicina Brasileira no cenário de enfrentamento da Covid-19. 225 
O Prof. Luís Adan enfatizou ser necessário, com certa brevidade, a reativação das comissões 226 
semestrais. Reforçou que, além de um movimento no sentido de capacitação docente com relação 227 
às plataformas digitais, faz-se necessário também o mapeamento do universo dos alunos, 228 
identificando a real situação dos discentes em relação ao acesso remoto. Por esse motivo, pediu 229 
acesso à Superintendência de Educação a Distância – UFBA, na pessoa de Márcia Rangel, aos dados 230 
dos estudantes triados pelo semestre de entrada na instituição, embora saiba que existem alunos 231 
dessemestralizados. Esta verificação possibilitará melhor visualização das condições e aplicações 232 
metodológicas que serão adotadas pela FMB para o retorno nos oito primeiros semestres. Destacou 233 
a situação do nono e décimo semestres (5º ano), fazendo um apelo à Comissão de Internato para 234 
um estudo e verificação de alternativas para estas turmas, as quais dependem substancialmente 235 
da retomada das atividades na rede municipal (estágios Medicina Social e de Urgência e 236 
Emergência). Comunicou que, em sendo aprovada pela Administração Central a proposta de 237 
retorno do 12º semestre, em momento oportuno e após avaliação cuidadosa de como terá 238 
transcorrido este primeiro rodízio, poderemos pensar numa proposta de retorno para o 11º 239 
semestre. Sempre com cautela e afinado com as diretrizes da UFBA para o enfrentamento da 240 
pandemia. Em seguida, o Prof. Luís Adan propôs uma reunião com o Colegiado de Graduação para 241 
discutir sobre o retorno das turmas do 1º ao 8º semestre. Com a palavra, a Prof.ª Vera Lúcia 242 
Rodrigues Lobo reiterou que a turma experimental do 12º semestre, comunicou a participação 243 
efetiva do Núcleo de Apoio Psicopedagógico - NAPP da FMB e a criação de um Grupo de trabalho 244 
chamado Acolhimento de Retorno (GT – Acolhimento) para auxiliar esses estudantes. Noticiou a 245 
elaboração de um questionário específico com esses alunos no intuito de identificar individualmente 246 
as reais dificuldades para o retorno gradual. Convidou os membros da plenária que desejem 247 
participar, apoiar e contribuir com este objetivo. Por fim, a Prof.ª Vera Lobo explicou que a 248 
abordagem está sendo focada para o retorno das comissões semestrais e retomada do Fórum 249 
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Pedagógico. Inscrita, a Prof.ª Rita Rego falou que enxerga esta situação de pandemia como 250 
oportunidade para mudanças e qualificação da Faculdade em projetos pedagógicos mais avançados 251 
e metodologias ativas e inovadoras. O Prof. José Valber Lima Meneses comentou sobre recurso 252 
impetrado no processo de eleição do HUPES ainda sem resposta. Reforçou os inúmeros problemas 253 
de funcionamento do hospital, além das numerosas denúncias de EPI inadequadas e situações 254 
inaceitáveis relacionadas à infraestrutura e atendimento aos pacientes. Daí, sua preocupação com 255 
o possível retorno dos estudantes. O Prof. Luís Adan informou que o sobredito recurso será 256 
apreciado na Comissão de Normas e Recursos e destacou a importância de participação dos 257 
professores nas reuniões do Conselho Gestor do HUPES para relatoria da situação do Hospital. Por 258 
fim, o Prof. Luís Adan sugeriu a realização de uma reunião extraordinária da congregação em 259 
21/07/2020 para tratar sobre uma proposta estratégica e efetiva de semestre para retorno das 260 
atividades. Colocado em deliberação, a sugestão do Diretor foi aprovada à unanimidade. Seguindo 261 
com o item EXPEDIENTE, foram registrados os informes que se seguem, os quais foram recebidos 262 
previamente, consolidados e distribuídos aos membros da Congregação. Informes da Diretoria, 263 
i) notificou sobre a Webinar O Ensino Médico e a Pandemia realizada no dia 30 de junho de 2020. 264 
Uma iniciativa da Rede CODEM-LP (Cooperação das Escolas Médicas de Língua Portuguesa). Neste 265 
encontro discutiu-se como cada Faculdade de Medicina em diferentes países da referida Rede tem 266 
se adaptado e respondido aos desafios desta situação de Pandemia, bem como o compartilhamento 267 
de experiências e as estratégias adotadas frente às diferentes realidades de cada Escola; ii) 268 
informou sobre declínio do Prof. Ronaldo Ribeiro Jacobina como memorialista da FMB por motivos 269 
de saúde; três outros memorialistas Jorge Cerqueira (2009), Josias Sena (2015) e Liliane Lins 270 
(2017) confirmaram expectativa de entrega para dezembro próximo; iii) comunicou o envio do 271 
Ofício FMB nº036/2020 (Documento nº 23066.014928/2020-64) no dia 29 de junho com o 272 
referendo da plenária da FMB quanto à adesão da UFBA ao Revalida. iv) informou sobre as 273 
nomeações de Anne Layze Galastri Lacerda Araújo (DPED) e Hêider Aurélio Pinto (DMPS) no último 274 
dia 3/7/2020; v) noticiou o envio do Ofício FMB nº041/2020, que trata da contribuição da FMB para 275 
o UFBA em Movimento. Nos informes do CAE – A Prof.ª Sumaia Boaventura André informou a 276 
aprovação do processo de estruturação do curso de Terapia Ocupacional, em reunião de 01 de 277 
julho de 2020. Nos informes dos Departamentos: DGORH – O Prof. Márcio Josbete Prado 278 
informou sobre a ampla discussão no departamento sobre o retorno as atividades práticas 279 
presenciais dos alunos, em especial discentes do 6º ano no 12º semestre; noticiou a apresentação 280 
de projeto da Ginecologia pela Prof.ª Nilma Antas Neves, trabalho bastante elogiado pela 281 
completude e riqueza de detalhes; comunicou que a Professora Vera Lobo, atual Coordenadora do 282 
Colegiado de graduação em Medicina informou não haver ainda data definida para retorno dos 283 
internos ao hospital, mas que a diretoria e o colegiado estão muito sensibilizados e empenhados 284 
para o retorno das atividades, principalmente para os alunos do último semestre; noticiou que no 285 
dia 13/08/2020 o HUPES pretende dar início as atividades ambulatoriais; informou sobre discussão 286 
no departamento sobre o retorno dos docentes em situação de risco e os professores em trabalho 287 
remoto. Foi decidido primeiramente aguardar até agosto, para avaliar as condições de segurança 288 
oferecidas pelo hospital; DEPMD – A Prof.ª Maria Ermecilia Melo informou que por decisão da 289 
plenária, encaminhou ofício ao Superintendente do HUPES solicitando que o Anfiteatro do Hospital 290 
passe a se chamar Anfiteatro Gilberto Rebouças, em justa homenagem ao professor que naquele 291 
espaço ajudou a formar, com inigualável dedicação e competência, gerações de médicos egressos 292 
da FMB; Nos informes da Pós-graduação: PPgSAT – A Prof.ª Rita Rego noticiou: 1) O PPGSAT 293 
realizou três reuniões de colegiado e uma reunião com docentes. Nesta última, realizada no dia 294 
26/06/2020, decidiu-se criar um grupo de docentes para elaboração de propostas de atividades 295 
com os docentes dentro resolução da UFBA e posteriormente a condução de uma reunião com os 296 
discentes; 2) Informou a participação do PPGSAT no Congresso Virtual UFBA 2020, com 17 297 
participações em mesas, que estão disponíveis no site do PPgSAT; 3) Noticiou a aprovação do 298 
Projeto: Ação fitoterápicos nas comunidades tradicionais do campo e da cidade para o 299 
enfrentamento da COVID 19. Responsável pelo projeto - Lourinalda Louiza Silva Selva de Oliveira 300 
(professora PNPD do PPGSAT). Agente financiador: Fundo Casa Socioambiental – Número da 301 
Proposta 225/2020. Valor solicitado e aprovado – R$ 25.000,00; 4) Informou a participação de 302 
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diversos docentes (Ana Angélica, Rita Franco, Mônica Angelim, Paulo Pena) e discentes do PPGSAT 303 
no Observatório da COVID 19 em pescadores artesanais. Tudo disponível no Blog 304 
https://observatoriocovid19pescadores.blogspot.com/p/sobre-nos.html?m=1. Neste observatório 305 
o PPgSAT participa elaborando boletins, notas técnicas, material educativo e apoio técnico em 306 
apoio ao combate à COVID 19. Até o momento participam 80 comunidades pesqueiras distribuídas 307 
em 11 estados brasileiros; 5) Comunicou a participação de docentes e discentes do PPGSAT, 308 
especialmente Rita Fernandes e Mônica Angelim, na frente ampla de defesa dos trabalhadores e 309 
trabalhadoras, que tem desenvolvido uma série de ações, notas técnicas, artigos e outros 310 
documentos relacionados à COVID 19 com associações, sindicatos e associações de trabalhadores; 311 
6) Ressaltou que a participação de docentes no apoio à secretaria estadual e municipal de saúde 312 
com relação a diversos aspectos (notas técnicas, boletins) da COVID 19. Nada a mais havendo a 313 
tratar, o Presidente da Congregação agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião da qual 314 
eu, Fabiana Costa Lavigne, Secretária Executiva, lavrei a presente ata que após lida, discutida e 315 
aprovada, será assinada por mim e por todos os membros presentes na próxima sessão ordinária 316 
da Congregação. Salvador, 07 de julho de 2020. // 317 

Ata aprovada na sessão realizada em 04/08/2020. 318 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Eu, Valéria de Matos Borges, representante do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Patologia Humana e Experimental  PPgPAT da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina 

da Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião ordinária 

realizada no dia 07 de julho de 2020, foi aprovada no dia 04 de agosto de 2020, via Web 

Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

 

Como membro da plenária, firmo abaixo a minha concordância. 

 

 

Salvador 17 de agosto de 2020  

 

 

 

 

Prof.ª Valéria de Matos Borges 

Coordenadora do PPgPAT da FMB/UFBA 
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